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新成就 新机遇 新挑战

桥头堡建设，历史性地把云南推向全国对外开放的前
沿，标志着云南进入一个划时代的发展阶段。云南如何认
识桥头堡建设给云南带来的新机遇和新挑战？又如何抢抓
这些机遇？全国两会期间，全国人大代表、云南省发改委
主任王喜良接受了本报记者的专访。

问：自 2012年全国两会以来的一年间，云南桥头堡

建设取得哪些新进展、新成就、新突破？

答：一年来，桥头堡建设进入全面推进的新阶段，云
南经济社会发展实现了历史性突破，呈现出又好又快发展
的新局面。!"#!年，云南生产总值达 $%&%'()亿元，增长
$&*，迈上万亿元台阶；规模以上固定资产投资增长
!+(&*。

桥头堡建设总体规划获批出台，桥头堡建设部际联席
会议第一次会议在北京顺利召开；部省合作、政企合作取
得新实效；泛亚铁路东线玉 （溪） 蒙 （自） 段、石锁高
速、昆明长水国际机场等一批重大项目建成运营；滇中产
业新区建设启动，编制完成了滇中产业新区总体发展规划
及 $!个专项规划，$%个优先启动项目正在加紧推进前期
工作；产业发展能力进一步增强，农产品出口贸易额突破
!%亿美元，增长 !%*以上，战略性新兴产业增加值达 +,-

亿元，占 ./0 的比重为 +(-*，比上年提高了 %(- 个百分
点；沿边开放推向纵深，瑞丽重点开发开放试验区实施方
案获得国务院批准，耿马（孟定）、腾冲（猴桥）、麻栗坡
（天保）等边境经济合作区建设加快推进，丽江机场口岸、
勐康口岸、河口公路口岸获得国家批准正式开放；昆明区
域性金融中心建设有新进展；云南同泰北、老北、越北的
经济合作不断深入，与东南亚、南亚国家的合作务实推
进。云南全年外贸进出口总额达 !#%(,亿美元，增长 &#*。

问：借力桥头堡建设，云南如何实现区域协调发展？

答：桥头堡建设要求全面推进扶贫开发，着力实施兴

边富民工程，尽快解决云南深度贫困人口问题，促进边
疆、民族、贫困地区加快发展，打造“我国民族团结进
步、边疆繁荣稳定的示范区”。

一要发挥后发优势，以高于全国平均水平的速度，推
动经济较快、平稳、持续增长，缩小云南与全国其他地区
的区域发展差距。

二要根据国家实施西部大开发、建设面向西南开放桥
头堡、主体功能区规划等重大区域发展战略要求，完善规
划体系，优化区域发展布局，更加注重发挥不同地区的比
较优势，提高发展的能力和水平。

三要加快滇中产业新区、重点口岸、边境城市、边境
1跨境2 经济合作区和瑞丽重点开发开放试验区建设；依托
联通内外的国际大通道，引导人口和产业集聚，建设连接
周边国家和周边省区的经济走廊。

四要充分利用云南参与澜沧江—湄公河次区域合作和
孟中印缅地区经济合作，与泰北、老北、越北地区合作，
以及中国—南亚博览会、昆交会等现有机制和平台，进一

步扩大与东南亚、南亚国家多领域多层次的交流和合作。
要进一步加强与泛珠三角区域、长三角地区和其他西部省
区市的全方位合作，全面提升开放水平。

五要坚持走生态立省道路，严格控制产业发展和城镇
建设中的资源环境成本，提高可持续发展能力。

六要研究建立促进区域协调发展的长效机制，包括制
定落实生态补偿、资源开发补偿等政策措施。

问：接下来，云南桥头堡建设还有哪些新举措、新抓

手？

答：云南虽然在我国向西南开放中具有重要地位，但

基础差、实力弱、远离经济中心的现状还没有得到根本改
变，单凭一省之力，也难以将区位优势、开放潜力转化为
经济发展优势。下一步，云南将继续做好以下工作：

一是充分发挥桥头堡建设部际联席会议制度作用，狠
抓部际联席第一次会议已研究协调但未落实事项的逐项推
进。集中精力配合国家筹备开好第二次桥头堡建设部际联
席会议。

二是加快启动实施通道、能源、进出口加工基地等一
批重大项目。尤其要深入开展云南与周边各国立体综合交
通运输网络的研究、规划与建设合作，继续加大通信、口
岸基础设施建设力度。

三是精心谋划建设滇中产业新区，尽快争取确立滇中
产业新区的国家级新区地位，使滇中产业新区成为带动全
省跨越发展、加快桥头堡建设的重要增长极。

四是举全省之力办好第一届中国—南亚博览会，
筹办好第十三届亚洲艺术节，继续办好昆交会、旅交
会等重大节庆会展活动。

五是启动“产业发展年”活动，以促进产业
加快发展和优化升级为主攻方向，掀起产业项目
建设新高潮。落实民营经济扶持政策，力争民营
经济增加值占全省生产总值的比重达到 3-*

以上。
六是加快开发开放试验区、边境

跨境经济合作区建设。着重在
边境管理、跨境合作、财税金
融、项目用地、行政运行等方
面探索形成一套更具针对性和
突破性的政策体系，努力走出
一条符合云南实际的沿边开发
开放新路。

———访云南省发改委主任王喜良
本报记者 胡洪江

桥 头
堡 建 设

昆明年内将开多条国际航线

本报电 日前，云南机场集团与国外和地区多家
航空公司经过协商，年内将新增多条昆明始发的国际
航线，持续拓展云南通达亚洲、欧洲主要城市的空中
网络。

据介绍，年内计划新开的航线主要面向亚洲主要
城市。其中，易斯达航空公司 !月份新开济州—昆明包
机航线，"月份新开青州—昆明航线；台湾中华航空公
司 "月份新开丽江—台北航线，每周 !班；韩国釜山航
空公司年内将新开釜山—昆明航线，每周 #班；亚洲航
空公司计划新增昆明—吉隆坡航班，从每周 $班增加
到每周 %班，&'月份新开曼谷—昆明航线；缅甸国际
航空公司年内也将新开昆明至缅甸航线。

云南在柏林推介七彩云南

本报电 第 3+届柏林国际旅游交易会日前正式
开展，作为中国旅游形象展示的重要成员，云南省旅
游代表团在柏林隆重推出“七彩云南，旅游天堂”
———云南旅游推介会。

来自中德两国旅游界、文化界及新闻媒体各界代
表 $%%余人出席，双边媒体及旅游业界代表还进行了
云南最新旅游精品线路及产品推介，并现场签署了长
期合作协议。

云南省旅游代表团带来了云南最新的精品旅游线
路，包括秀丽神奇的丽江古城、富饶美丽的西双版纳
及其热带雨林风光与傣族文化风情，还有香格里拉的
高原雪山和藏区文化以及历史悠久的大理古城。

云南注重培养小语种语言人才

本报电 为适应桥头堡建设新形势下人才需求，
云南省加强东南亚、南亚语言（简称“小语种”） 人
才培养，目前共建设小语种公共外语（越南语、老挝
语、缅语、柬埔寨语、泰语）教研室 ,- 个，选学小
语种的高校在校生人数达 &(,万余人。

据云南省教育厅相关负责人介绍，截至 !%$! 年
底，全省共有 3&所高校开设了小语种专业，其中本
科院校 !3所、高职高专院校 $'所。云南民族大学是
开设东南亚、南亚语种专业最齐全的院校，已开设了
泰语、缅语、越南语、老挝语、柬埔寨语、马来语、
印尼语、印地语 )个语种专业。云南现有从事小语种
教学的教师 &&%余人（其中包括外聘教师 +%余人）。

云南去年珠宝玉石销售317亿元

本报电 根据云南省珠宝玉石市场销售总额动态
评估模型的估算，!%$! 年云南珠宝玉石销售总额
（不含各类玉石毛料及贵金属交易） 为 &$+ 亿元，较

!%$$年增长 $3亿元，增幅为 3(-*。
截至去年底，云南珠宝玉石行业企业商家保

持在 $3,%% 家以上，从业人员接近 &% 万人。
主要经营地域为昆明、德宏、保山、西
双版纳、大理、丽江等州市，主要经

营品种包括翡翠、钻石、黄龙玉
等。去年云南省珠宝质检机构共
出具珠宝玉石质检证书 !&-() 万
份，其中昆明 $&3(! 万份、德宏
!+万份、丽江 $$万份、大理 $&

万份、西双版纳 $-(! 万份、保
山 &,(3万份。

桥头堡资讯

云南禄丰恐龙遗址馆日前展出恐龙化石精品40余件和恐龙装架

化石标本 70多具，同时，原址保护展出长 130米、宽 40多米，埋藏有

400余具并已揭露可辨认30多具恐龙化石的地质剖面。图为一名游客

驻足观看集中展示的一组阿纳川街龙尾椎化石。孙自法摄（中新社发）

●图说云南

日前，云南省共青团希望水窖“1+X”公益活动正式启动，力

争每年筹款援万口共青团希望水窖，直至2015年。截至目前，已

有多方社会爱心力量参与到此次公益活动中，筹得爱心捐款130余

万元。图为市民参与抗旱节水宣传活动。 周明佳摄

随 着
边贸的发展，中

国云南瑞丽和缅甸木
姐两个边贸城镇也繁荣

起来，给两国老百姓的生活
带来了巨大变化，廖永辉的生意

也越做越红火。
缅甸木姐—南坎商会是缅北最

大、最有影响的商会，木姐位于缅甸北
部掸邦地区，是缅甸边贸重镇。根据缅甸
商务部公布的数据，!%$$ 年中缅边贸总额
大约为 &%亿美元，而单单木姐一个口岸就占
到整个中缅边贸的 '%*。会长廖永辉对记者
说：“近两年中国的发展实在太快了，中国的发
展给我们带来
了巨大好处。”
今 年 ,, 岁

的廖永辉是土生
土长的缅甸华人，
他的父亲原本是
中国云南省龙陵
县的农民，$'3,
年辗转到缅甸
掸邦北部城镇皎脉，并在那里定居。廖永辉说，
因为旧中国生活十分穷苦，他父亲听说西南

那边生意好做，所以就来到皎脉镇，白手起
家，从布匹、茶叶、甘草生意做起，积累了一
些财富，也让儿子从小有了经商的头脑。

年轻时，廖永辉曾到泰国首都曼谷
游历。由于泰国经济发展比中国早起步，
看到曼谷作为东南亚大都市的繁华，他
十分感慨。后来，随着中国的改革开放，中
国经济也日益繁荣。上世纪 )%年代前，他
的家族尽管在皎脉镇有店铺、有生意，然而那
里毕竟是一个小地方，生意只能做到小富即安。
$')% 年前后，廖永辉回到云南老家省亲，这次探
亲彻底改变了他的人生。

廖永辉回忆说，当时，几个堂兄弟告诉了他
中国的最新变化。“中国改革开放所带来的变化
深深感染和鼓舞了我，作为华人，我们对中国的
发展感到十分高兴，也非常希望能够为中国的发

展做出贡献，于是我决定来到中缅边境的木姐做
边贸生意。”廖永辉把缅甸的农副产品带到中国
销售，然后把中国的日用品等卖到缅甸。他说，自
己的家族生意真正开始兴旺，要得益于中国的改
革开放。

廖永辉说：“随着边贸的发展，云南瑞丽和缅
甸木姐两个边贸城镇也繁荣起来，给两国老百
姓的生活带来了巨大变化，我的生意也越做越
红火。”$')'年，横跨瑞丽姐告口岸的瑞丽江
大桥贯通，使中缅边贸的发展如虎添翼。
!%%%年，廖永辉担任缅甸木姐—南坎商会副
会长，!%%3年被选举为会长，至今已经做了 3

届（每届两年）会长。廖永辉谦虚地表示，因为他
为人义气、处事公道，所以才被选为会长。
廖永辉介绍说，木姐—南坎商会作为沟通中

缅企业与政府的桥梁，一方面

为商人们排忧解难，另一方面又投身于公益
事业，捐款修建了很多缅北的医院、学校。廖永
辉强调，作为企业家，“仁义道德”3个字十分重
要。现在，也有一些中国企业来缅甸投资，过于急

功近利，在这方
面，要向一些西方
国家学习，它们在
国外投资有时候
先赔本做买卖，先
到乡下把基础设
施搞好，捐款建学
校、医院，搞好形
象，徐图发展。

廖永辉说，他每年都会参加中缅边交会、
昆明进出口商品交易会以及在广西举办的
中国—东盟博览会，最近几年的感受是，
中国同东盟以及南亚国家的经贸合作势
头越来越好，中国的西南已日益成为
同东南亚、南亚进行经贸合作的大平
台。

廖永辉表示，年少时在皎脉
镇上私立的华文学校读书，因
此从小就对中华文化充满
了热爱。“尽管我出生
在缅甸，但我的心
依然是中国
心。”

“我心依然是中国心”
———访缅甸木姐—南坎商会会长廖永辉

本报驻泰国记者 于景浩

缅甸木姐105码贸易区中缅边交会展馆

中国瑞丽口岸


